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顺顺义义风风采采

党政支持，思路明确

全区工资集体协商工作得到
了市总工会和区委、 区政府领导
的高度重视和大力支持， 顺义区
成立了推进工资协商工作领导小
组， 明确镇、 街道、 经济功能区
为属地责任部门。 区委、 区政府
及相关部门领导多次到区总工会
专门调研工资集体协商工作， 明
确工作思路， 打开了协商工作新
局面， 在全市形成了顺义特色。

健全机制，动态管理

逐步建立和完善工作机制。
即： 工资集体协商领导机制、 指
导员分片负责制、 协商信息管理
制度、 备案信息沟通机制。

对辖区内各镇、 街道、 经济
功能区和公司的协商工作进行动
态 化 管 理 ， 利 用 市 总 三 级 服
务 体 系平台 ， 建立工作台账 ，
由专人负责数据库的维护， 及时
录入集体合同和工资协议备案信
息， 准确掌握各基层企业工资协
商工作情况， 开展重点工作定期
通报制度， 及时督促各单位完成
签订任务。

分类指导，培育典型

顺义区总工会现有工资集体
协商指导员7人 ， 分三个小组 ，
共同负责顺义区国企、 19个镇、
6个街道、 3个经济功能区管辖内
所有企业的工资集体协商指导工
作。 通过不同层次的分类指导，
使各级工会主席、 工会干部、 企
业负责人能够明确工资集体协商
的概念、 意义， 掌握工资集体协
商的程序， 解决思想上的误区，
对建立协商制度达成共识。

在区工会主管主席和部长的
领导下， 7名市级协商指导员相
互配合， 深入企业内部， 先后到
国企、 各镇、 开发区参与规范化
建设的培训及验收工作。

加强合作，多方联动

建立多部门联动机制， 形成
齐抓共管的局面。 在推动全区工
资集体协商工作过程中， 要依靠
党政的支持， 与国资委、 人力社
保部门、 工商联形成联动， 多部
门加强合作， 共同推动。

顺义区工资集体协商稳步推进

在2017年顺鑫天宇建设工程
有限责任公司协商会议上， 就协
商的焦点问题： 职工年平均增长比
例问题， 双方进行了激烈的争论。

职工方的诉求为11%， 而企
业方的最初回复为9%。 职工方
就物价、 房价、 教育、 医疗成本
的飞速上涨阐明本方的观点， 而
企业方就经营状况及市场环境不
乐观等进行回击。 双方代表据理
力争， 谈判一度陷入休会讨论的
状况 。 经一番讨论后 ， 职工 方
首 席 代 表 首 先 代 表 职 工 方 做
出 让 步 ， 企 业 方 首 席 代 表 随
后 也 顺 应 广 大 职 工 的 意 愿 ，
代 表 企 业方让出了一步 ， 双方
最终达成和解。 最终， 双方协商
一致认为2017年度职工平均工资
增长10%。

可以说整个协商过程是有争
论也有体谅， 职工方和企业方坐
在一起也有了更深刻的理解， 双
方都认为沟通取得了较好的效
果， 也增强了企业的凝聚力。

顺鑫天宇公司协商不流于形
式， 取得圆满结果， 离不开充分
的准备工作和规范的协商流程。

2017年， 公司成立了专门的
工资集体协商领导小组， 派专人
参加了区总工会组织的工资集体
协商工作培训， 培训时发放的指
导手册也对开展此项工作有了

更 加 具 体 明 确 的 帮 助 。 在 两
个月左右的前期准备工作中 ，
企 业 工 会 针 对 集 体 协 商 的 各
个 流 程 进 行 反 复 学 习 ， 做 到
事前心中有数。

在具体工作中， 顺鑫天宇工
会坚持依法规范操作， 量与质并
重。 一是把好了代表推选关。 在
推 进 工 资 集 体 协 商 的 过 程 中
把既有工作能力又有群众基础、
既有工作方法又能仗义执言的
职 工 推 选为职工代表 ， 使他们
充分地表达职工的利益要求， 真
正成为职工的代言人。 二是把好
了协商内容关。 协商前充分听取
职工意见和建议， 收集好信息，
掌握工资可能增长的幅度和条
件， 有针对性地提出协商议题。
三是把好了协商程序关。 协商形
成 的 工 资 协 议 要 经 职 代 会 审
议 通 过并报劳动保障部门审查
生效 ， 工资集体协议向职工公
示。 四是把好了监督检查关。 通
过监督检查及时发现和帮助解决
了企业工资集体协议执行中可能
出现的问题， 为协议的全面履行
提供保障。

会后， 顺鑫天宇公司还对工
资 集 体 协 商 合 同 履 行 情 况 进
行了调查问卷工作， 结果显示超过
95%的员工对此次工资调整表示
满意。

职工最想协商什么， 采用什
么方式协商？ 2017年， 北京慧怡
科技有限责任公司在工资集体协
商会议前广泛征集职工意见， 并
邀请职工协商代表参加协商方案
起草， 真正把职工权益放在了心
坎里。 自2011年起建立了工资集
体协商机制以来， 北京慧怡科技
有限责任公司工会始终根据 《工
资集体协商相关文件会议精神》
组织开展协商具体相关工作， 得
到了公司董事长及各级领导的大
力支持。

2017年， 北京慧怡科技有限
责任公司工会为进一步保障职工
劳动权益的落实， 增强职工对企
业的获得感、 幸福感， 先后多次
同公司高层领导 、 职工代表沟
通， 同上级工会协商， 围绕对职
工最低工资标准、 工资等级调幅
薪酬度以及增加职工奖励标准三
项内容进行协商、 开展工作。

为更好地完成此项工作， 公
司组成了方案起草小组， 由工会
组织职工代表进行开会表决， 最
终确定5名职工协商代表一同参
加起草小组工作。

同时， 将收集的近20条的职
工意见和建议进行汇总， 在此基
础上，召开会议，对收集的意见和

建议逐条分析。 根据公司年度利
润情况、北京市工资指导线、市场
调研数据指标、 同行业相同岗位
平均工资水平等， 筛选出10条建
议提供给公司方， 进行综合评估
后，形成初步协商草案，在此基础
上， 由职工协商代表对草案进行
讨论、研究，最终确定协商议题。

协商会上， 双方代表相对而
坐， 协商代表们各抒己见， 热烈
讨论， 由于事先准备工作充分 ，
各类报表、 数据齐全， 双方协商
意见趋于统一， 最终达成一致意
见： 确定企业职工最低工资标准
为2200元、 职工工资等级调薪幅
度从5%提升到10%、 车间总体奖
金从 6000元/年增 加 到 7200元/
年、 其余部门形成可计算的经济
收益的， 按照当年公司可形成收
益的5%核算奖金 、 未形成可计
算经济收益的， 通过增加当月绩
效奖金方式进行奖励的金额不超
过月绩效的20%。 另外工会代表
职工提出的其他建议绝大多数也
得到公司方采纳。 通过面对面协
商， 让公司领导能够直接倾听职
工心声， 让职工代表们更加了解
公司未来的发展方向， 为更好地
助力公司发展起到了积极的推动
作用。
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实打实真协商
北京顺鑫天宇建设工程有限责任公司

协商什么怎么协商职工说了算
北京慧怡科技有限责任公司

□本报记者 张江艳

■面对面 ■实打实 ■真协商

顺义区总工会按照全面抓建制、 全部保续签、 重点推规范工作标准， 扎实稳妥推进全区工资
集体协商工作。

2017年， 顺义区总工会依照 《北京市企业工资集体协商规范指引标准》， 对百人以上企业进
行工资集体协商规范化建设， 要求企业严格按照程序开展协商工作， 实现了面对面、 实打实的真
协商。

目前， 百人以上企业规范化建设完成率90%， 超额完成市总的目标要求。 与此同时， 顺义区
总工会率先将50人以上企业也纳入规范化协商建设范畴。 2017年， 顺义区建会企业集体合同和工
资专项合同签订率87%， 覆盖企业1316家， 覆盖职工10万人。 其中， 国有企业签订率95%以上。
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企业召开协商会

企业召开协商会
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